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内传出一个令人振奋的 息，说是中央同

意清华的1969届毕业生提前到1968年12月
份分配。 息不久由工宣队予以证实。我

们1600多名学生欣喜 ，总算可以离开

学校远走高 了。 
过了 天，各班都正式公布毕业分配

方案。在毕业分配名单正式宣布的前

天，班级里的工宣队也做了一 民意

，找我们一个一个谈话， 求对分配的

意见。我们全班19个人，公布了19个接收

单位， 及到六七个省份， 正就是让大

家在公布的方案中先自选去向，再由工宣

队统筹安 。当然 不多人人都希望 量

回忆五十年前的毕业分配
○周国彦 1969

乒乓球队退 ，最大成就不 是那些金

牌，而是证明了：个子 的运动员，同样

可以拿世界冠军。以前那些 为个子 在

第一 就会被教练刷下来的小队员，在邓

亚萍出现之后，获得了更多的机会。第二

次毕业是学业上的毕业。我拿到的不 是

一张文 ，而是向后人证明：运动员也能来

读书 运动员不等于“四 发达、头脑简

单” 现在，我期待着第三次毕业，我希

望能让性别不再成为世人关 的焦点。

同学们，今年全国高考人数超过了

1000万，而 们清华的录取名 大 有

3000多人。也就是说， 有大 0.03%的

同龄人，才能考上清华大学。

我自 的是，没有让“世界冠军”这

4个字成为我一生中 一的成就 我也祝

福各位同学，不要让“从清华毕业”成为

你一生最大的成就。

从今天这一刻起，我祝福你放下一

切，从 开始。 有一点，希望能留在你

的心里，那就是 们清华人的“ ”

我们可以打破所有的 见，但有一个“

见”希望你能留在心中，那就是“自强不

息， 德载物”。

子应该 天 一样运行不息，即使

流离，也不 不 。如果你是 子，

接物度量要 大地一样，没有任何东西不

能承载。

我们的 一个选择、 一份工作，不

是为了自己，应该是为了更广 的人

群，为了人民，为了祖国。最终，应该是

为了整个人类。

为祖国健康工作五十年，清华人，

加

我是1968年12月从清华大学毕业的，

到现在已经整整五十年了。

我1963年9月从无锡市二中考入清

华，学制六年，本来正常情况下应该到

1969年7月毕业。但不幸的是 上了给国

家和民族都带来深重灾 的“文革”。

在1968年下 年，学校对积 在学校里等

待分配的1967届、1968届两届毕业生陆续

进行了分配，1966届已在1967年下 年分

配， 大部分毕业生都去了基层和边 。

我们9字班学生（1969届）看到前

届学长兴高 烈地打点行 ，离开学校这

个是非之地，心里非常 。12月初，校
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选择离家近一点的地方， 有我，知道自

己在“文革”中与无锡的军管会结

深，担心秋后算账，所以我的表 大出工

宣队的意外。我表示服从分配，还希望分

配得离无锡离江苏远一点。

到了正式公布 个人去向的那天，工

宣队 全班集中到我们 的二号楼楼顶

平台上。 人一张小 好后，工宣队

员就 念名单， ，分配到 么

么单位，地址是 里，限 天前报到。

到我， 听到念：“周国彦，分配到五机

部所 第374 ，要求12月31日前到山西

省晋城 水东公社后 大队报到。”我一

听十分 ，又说是部 的兵工 ，又

说是到 么生产大队去报到，这算怎么

回事

我们当年的大学毕业仪式不到 小时

就 结束了，显得十分 酸， 无一点

仪式感。回到 后，我就 自己分配单

位的 问提出来，有同学 我分 ，可能

我去的是生产大队办的 加工 ，名义

上归五机部管，实际上就是 个人的小作

，大家听了都 了出来。 着年轻，又

在“文革”的 风 中 了两年，所

以对前途 的去向也无所 ， 得天无

人之路，走一段看一段 。后来报到后

才知道，单位为了保密起见， 列出单位

近的生产大队作为报到地址。

离报到 止时间还有10天，于是

告别同学，全班还到天安门广场照个相，

又去前门外的全聚德 了顿 ，这是我

们在北京上学五年 中 一的一次 。

然后打点行 ，我先回了无锡家中。结

果，刚到无锡 天，又发生 事了。 
一天深夜， 位无锡工人 队的队

员 开我家大门，要求我 他们走，而

2009 年校庆，周国彦学长在母校留影

么理由也没说。看他们一个个 体

、 神 ，我的外 、 等人都

得不知所措， 地看着他们 我带

走了。 
他们 我从南市桥 家中带到不远的

市工人文化宫，那是市工 队的总部，进

去后一直 进河边的一个友谊厅。那里我

非常 ，上中学时曾经常在友谊厅里打

乒乓球。现在这里成了工 队的办公室。

无锡市的工 队一向 名远扬，在军管会

的 容下，到处 人打人，寻 事，无

法无天。我想自己这次该 了，少不了

要 他们一顿 。 
结果他们 我带到办公室里后，一位

高高 的中年人让我 下， 细打量我

一 ，就连续问了我不少问题。我看他对

北京对清华发生的事情很好奇， 度也比

和 ，我就 时放下心来，与他 了不

少北京的 息。 
我们 天中时不时有人进来，或向他

示工作，或 下 听，一个个都是 着

工作服 着 色的 大 ，戴着红 章，

大 这是他们工 队的标配 。 到 夜

两三点钟，这位看上去是相当级别的高层

领导对我说，你回去休息 我一下
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了，不知道他们 夜三更 我带到工 队

是 么事 我 名其 地被带来，又 名

其 地 回去。他 个队员 我领到

文化宫大门口，挥挥手让我出去。 
我走出文化宫，看到我 亲 在外

面， 亲看见我完好无 地走出来也放下

心来。回家路上， 亲告 我，我从外

家里被带走后，全家 了， 都 不下

去了，担心我进去后被“ 生活”，大家

张地商量怎么办。 亲记得原来的同事

里有一个在工 队里做事的，就 连夜

去找他 ， 他打听我的情况。那人也

讲义气，马上从 上 起来到处 问，

最后打听到我没事， 是工 队的 位领

导听说我正在无锡（可见无锡的老百 当

时处于何等 密的控制之下），对我 为

好奇，于是 今夜 班，就派队员 我带

来了。与我 了 个小时，终于满足了他

的好奇心，于是就 我回家了。 我听了

能苦 ，一场 过去了。 
我是1968年的12月31日下午到了我

1968 年 12 月，全班同学毕业合影

的报到地——

山西省晋城

的。我30日离

开无锡， 了

十 个小时的

车 先 到 郑

州，又在车

边的简

社的大 里

了一夜。我第

一次看到如

奇 的 馆，

十个男男女

女

在一起。第二

天再 上 天 一的一 郑州发往长治的

车， 车在 行山里 了三十多个山

，我也是第一次看到如 观的连 不

的山 。那天刚下过大 ，天地间一片

白 。 车在一连 的 道里进进出

出，让我充满了好奇，也 了有生以来

第一次 上山西土地的 感。 
车 当 当好不容 到晋城 车

，我刚下到月台，就看到了一个让我

名其 的可 场面： 见所有的下车

都 先 后、 男带女、 手提、奋不

顾身地向出口处 ， 是在 追兵

的 的。我百 不得其解，不 也

起来，一 ，月台上就 下我一个人

地 着不知所措。

好不容 ，我 着沉重的行李 到出

，一打听如何进城，就被 头 地

了一 水，说是进城的公交车刚开走，

而 就是今天的最后一班公交。我这才

然大悟，刚才下车的 不要命地 出

，原来就是为了 最后一班公交车。再
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一打听，晋城 离 城有十 里，我

了 ! 
天色在 变 ，我 在 地里心急

如 ，真有点走 无路之感，万分着急中

出一 灵感。我想起报到通知书上有工

的电话，于是马上打开行李， 出报到

通知，又到车 办公室里给人家再三说好

话，总算恩 我用 路上的专用电话打通

了工 总机。 里那位女话务员 是很热

情，听说我是来 报到的大学生，现在困

在晋城 ，马上告 我 城里有我们 的

接待 ，让我想法进城去找接待 。 
终于联系上单位，我 微放下点心，

为无论如何，起 里是知道有我这个

报到的学生已经到达晋城了，我是在规定

日期里报到的。我接着在车 外打听如何

能进城?终于有人给我出主意，车 外有

辆人力拉 车，问问能 我。于是我

又和那位拉 老 说好话，最后出了5元
钱（那时可是大价钱），人家肯 我 行

李拉进城，我也是谢天谢地了。 
老 拉着我的两 大行李，我在 地

里顶风 一步一 地 着，这是1968年
的最后一天，我就这样 不 地在天地

间一片 白的 行山深处 ，好不容

到了 城，按路名找到工 的接待 。记

得是个 李的老师 在负责，一听我自我

介绍，他非常热情讲着一口 听 的晋城

土话，马上给我安 了 和简单晚餐。

我从 交 的 天 地里，一下子 进

得 的 间，真的有从地 进

天堂的感 。

一进 间，我见到一位身 工作服的

个子，我以为他是工 里的 位师 ，

想问问他 里的情况。结果让我大

，他听说我是从清华毕业来报到的，马

上自报家门 然是来自上海 大学国际

政治系毕业的1967届大学生，比我 到

年。于是这位老 就成了我来 认识的第

一位大学生，他今天是进城来 东西，来

不及 回去，于是在接待 里 一晚。听

了他对 里情况的介绍，我也放心了，原

来在我之前已经有好 十位来自全国各地

的老五届大学生到 报到，我 是最后

一位了。都是天涯 人，相逢何必曾相

识。起 那种远离家 初次 上工作 位

的 感 感一下子就 云 了。 
我到 报到后，才知道这是一个新建

的兵工 ，藏在 行山深处的一 十

里的山 里，车间都建在两侧的山

里。这里离开 城 十公里，工 近

了一个小村庄外周围 无人 。我报到时

全 才三四百人，但是 集中了70名全国

各地分来的大学毕业生和近百名中专生。

我在清华学的专业本来是 于当时的尖

学科，专业全称是“原子能 应 的给水

和放射性 水处理”，在学校里代号03专
业，是为国家 密的西部原子能基地输送

人才的。结果“文革”一来就全 套了，

青海的基地也去不成了，随 找个地方

我们打发了。

进了 ，当时的大学生都被称为“

老九”，进工 就是来接受工人阶级再教

育的。大部分大学生下车间当工人，还有

一些去运输队，天天 卡车到 车 去

包运 物 还有分到副业队的，天天上山

开 ，挑 种 还有女生分到 家 委

员会做事的。我到 天后， 革委会看

我的毕业证书上的专业 和水有关，于

是 我分配到水 组，天天去 安

上下水管道，这也算是接地气的专业对

口 。 


